

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 13 de Junio de 1900

Año XXIX, Núm. 8.178

La guerra en el Africa del Sur

UNA IMPRESION

He aquí lo que dice la «Independencia Belga» hablando del asunto que el epígrafe indica:

«Esto se ha acabado, y si no se conviene en esto, no podrá negarse que está a punto de acabarse.

La heroica lucha sostenida por los boers en pro de su independencia acabará muy pronto, y las dos interesantes republiquetas, de las que la de Orange se citaba como un Estado modelo, van a desaparecer del mapa del mundo.

Las naciones civilizadas, que han concertado entre sí tratados de extradición para asegurar el castigo de cualquier atentado contra la vida ó la propiedad individuales, han consentido la comision de un verdadero crimen contra dos naciones.

Todas las ilusiones que guardaban en el corazón los boers, de naturaleza ó de afición, han desaparecido una á una.

Hace algunos meses, cuando el Parlamento británico no había reanudado aún sus tareas, un hombre fiel á la política de Gladstone, decía:

—Esperemos á que comiencen de nuevo las sesiones, y podremos ver cómo reacciona el espíritu liberal contra esta guerra inicua.

Este programa no se ha cumplido en ninguna de sus partes. Salvo en lo de reunirse el Parlamento.

Paciencia—siguió diciendo el gladstoniano.—La gran República americana no puede ver con calma la estrangulacion de sus hermanas del Sur de Africa.

Esta esperanza se ha desvanecido, como las demás.

En el mundo cristiano de hoy solo halla amigos el mas fuerte.

¡Trágico destino el de la nacion boer! En 1814, al ceder Holanda á Inglaterra la colonia del Cabo, forzó á sus habitantes á cambiar de nacionalidad.

Veintitres años después, en 1837, los boers abandonaron todo cuanto poseían y no pudieron llevar consigo, sólo por huir de la dominacion inglesa, «la mas detestable de todas las tiranías», según un manifiesto de la época.

Con 1.000 vagones, en que iban alojadas sus esposas y pequeñuelos, se lanzaron á través de tierras desconocidas y bosques punto menos que impenetrables, rodeados de tribus salvajes, á las que temían sin duda menos que á sus cultos dominadores.

Este éxodo en busca de la tierra prometida, en la que se proponían los boers vivir vida bíblica, poco menos que pastoril, es conmovedor ciertamente.

Por último, fúndase la República del Sur de Africa.

En 1877, agotados por su lucha constante con los indígenas, y envueltos en

las redes de la sutil y, para ellos, peli-grosa diplomacia inglesa, acaban por ser anexionados.

Al día siguiente lo lamentan.

En 1881, la guerra, Gladstone les garantiza la independencia que hoy va á serles arrebatada, merced á pretexto despreciables.

¿Qué harán hoy?

Unos se someterán ó fingirán, sumision, como en 1837, soñando siempre en la hora del desquite.

Otros, en gran número, quieren peregrinar de nuevo en busca de un rincón del mundo en que desenvolver sus energías y gozar de libertad.

¿Existe ese rincón en el globo?

Es poco probable.

En cuanto á Krüger, ora se rinda, ora logre escapar, no puede impedir la anexion de su Estado, que, una vez decretada, como acaba de serlo la del Estado libre de Orange, dará motivo á que el generalísimo Roberts lance una proclama al mundo, en la cual, haciendo constar que ha cesado el estado de guerra, se agregue que las dos Repúblicas forman parte del imperio británico.

El que posea un revólver será considerado como traidor y tratado como tal.

Los prisioneros de guerra serán enviados á sus haciendas, á crear impuesto, ó repatriados, si son extranjeros.

En cuanto á los irlandeses, que han combatido junto á los boers, quizá sean olvidados, mas que perdonados.

Pero, de todas suertes, ¡trágico destino el de las naciones boers!...

NOTAS AGRICOLAS

FABRILS AGRICOLAS EN JUNIO

Se aplica en Junio el segundo azufre á los viñedos antes de la floracion y en este tiempo se ejecutan las aspersiones con el «caldo bordeles» para combatir el «midiu Black Rot».

Escárdanse los trigos y sembrados de legumbres, se sachan y apotrezan las patatas y todas las siembras de primavera, siendo conveniente suprimir las flores en los patatares para la formacion de nuevos tubérculos y mayor desarrollo de éstos; los riegos en este mes convienen mucho á este cultivo y al hortícola, siendo los mejores los que se aplican por la tarde y por la noche.

Siembranse coliflores, repollos, judías y escarolas: se dejan de despuntar las esparragueras, á fin de que, vegetando libremente, se nutran sus copas y se preparen á una buena produccion en el año siguiente.

HECES DE VINOS NATURALES

El depósito voluminoso que se forma en los fondos de los cubos, efecto de la precipitacion de los cuerpos extraños en suspension en el vino, es lo que se llama «heces de vino naturales».

Es una mezcla de bitartrato de pota-

sa, tartrato de cal, despojos de la pulpa, materia colorante, támino, etc.

La composicion de las heces de vino naturales enyesados, es la siguiente:

Agua á 106°, 10,694; arena 4,900; silicio 1,960; óxido de hierro 0,851; alúmina, 0,832; ácido fosfórico 0,486; cal 10,660; magnesia 0,836; potasa 2,123; sosa 0,660; ácido sulfúrico 5,729; cloro 0,042; ácido carbónico 0,388; ácido tartárico 27,048; materia orgánica 3,448.

Los que proceden de vino que no lo han sido, es como sigue:

Agua á 100° 9,750; arena 4,740; silicio 4,730; óxido de hierro 3,214; alúmina 0,578.

DECOLORACION DEL VINO POR EL NEGRO ANIMAL

La accion decolorante de los negros en el vino la ha comprobado la experiencia: su aplicacion se ha buscado por unos en la accion física, absorbente de la materia colorante, y por otros en una accion química, una suerte de oxidacion por el oxígeno condensado en los poros del carbon.

En la aplicacion á la industria vinaria, no puede ser cuestion de decolorar vinos tintos. Esto sería una manipulacion que se acercaría al fraude: la considerable cantidad de negro que en tal caso debia emplearse obraría no sólo sobre la materia colorante, sino también sobre otros elementos del vino, desnaturalizando y alterando completamente su composicion.

Si se opera sobre un vino debilmente tinto coloreado en rosa, la cantidad mínima de negro no tiene inconvenientes tan marcados. Sin embargo, como los peligros no están completamente evitados, bueno será por prudencia hacer previos ensayos para reducir el empleo del negro á su minimum.

La práctica de esta operacion puede resumirse así: Se añade al mosto, según la intensidad de su color, de 50 á 100 gramos de negro animal, se braccia vigorosamente y se saca efectuando de esa manera un desentramamiento. Esta operacion se efectúa mas sobre el vino que sobre el mosto; debe acompañar entonces un tratamiento con la cola que permita trasegar limpio el vino.

En esas condiciones se desnaturaliza poco el vino, pero si la proporcion del negro aumenta y es una necesidad cuando se trata de un vino mas rojo, el color no es el solo elemento absorbido, aun tratándose de los mejores negros lavados con ácidos.

Otras partes constituyentes de vino se alteran también profundamente: el cremor tartárico y la glicerina disminuyen, la acidez, el alcohol, son atacados y las materias minerales, sobre todo, se modifican mucho en su composicion. La accion del negro resulta entonces condenable bajo todos conceptos.

EL MAIZ

Los tallos de maiz, que tan poco valen entre nosotros, proporcionan recursos á los cultivadores americanos. Para la extraccion de la celulosa y otras úti-

lidades se paga en los Estados Unidos á 25 francos la tonelada. La industria obtiene de aquellos tallos: fibras para forrar buques, celulosa líquida para determinados barnices, celulosa para pólvora y otros explosivos, celulosa para construir embalajes, papel, materias alimenticias para adicionar con otros alimentos del ganado, especialmente para las gallinas.

Cien kilogramos de tallos de maiz, despojados de sus hojas y espigas, están formados por 26 kilogramos de médula y 54 de tallo. Los nudos contienen 30 por 100 de celulosa pura, la médula 33 por 100 y los tallos 40 por 100.

Se montan grandes fábricas para dicha industria, que proporciona al colono americano un rédito adicional nuevo de 55 francos por hectárea de maiz cultivado.

El «Journal d'Agriculture Pratique», del cual extractamos las anteriores líneas, manifiesta el deseo de que pudieran utilizarse en Europa las pajas con igual objeto. El empleo de prensas á propósito y la rebaja de los caminos de hierro favorecerían la creacion y mantenimiento de esta nueva industria, que en nuestra provincia sería de trascendencia, dado que aquí se cultiva el maiz en gran extension.

NOTICIAS

La Academia de Ciencias de Viena dando nueva aplicacion al genial descubrimiento de Edison, ha decidido crear archivos fonográficos, cuya mision no ha de ser otra que la de enseñar á las futuras generaciones el modo de expresarse de sus antepasados; cómo hablaban en la tribuna sus oradores y decían ó cantaban en el teatro sus artistas de otras edades. Desde ahora el famoso aforismo latino *Verba volant, scripta manent* dejará en gran parte de ser verdad, y los oradores, los actores y los cantantes célebres, que hasta aquí no habían disfrutado sino de una gloria efímera, pasarán á la posteridad con los mismos títulos que los pintores y los escultores mas ilustres.

Los archivos fonográficos de Viena se dividirán en tres secciones; comprenderá la primera las lenguas y dialectos europeos á fines del siglo XIX, y sucesivamente los idiomas de todos los pueblos de la tierra. La segunda seccion estará reservada á la música, y la tercera á la oratoria y la declamacion teatral.

Barcelona 5.—Esta mañana se han declarado en huelga, poco tiempo después de haber comenzado el trabajo, los descargadores del carbon mineral del muelle. Estos han permanecido en el muelle de San Beltran en actitud pacífica. A las once algunos de los huelguistas han vuelto á la faena.

A las dos de la tarde el número de los que deseaban reanudar el trabajo iba en aumento; pero lo han impedido los huelguistas con su actitud hostil.

En vista de ello, la policía, que acudió á los muelles con objeto de garantizar el orden, ha repartido algunos paños, haciendo el despejo de aquellos alrededores.

Tanto la autoridad militar como la civil muéstranse decididas á que la libertad del trabajo sea respetada por todos.

A consecuencia de haberse declarado en huelga los obreros pintores y decoradores de un taller, los patronos han despedido á todos los operarios asociados, quedando sin trabajo unos 200 de éstos. En el gobierno civil celebráanse conferencias entre patronos y obreros para ver de llegar á un arreglo.

Esta tarde se han declarado en huelga los obreros de la tintorería de Quera, situada en la calle de Bailén.

Dos nuevos misioneros protestantes han sido asesinados por los boxers.

Según el «Times», estos crímenes se deben á la complicidad del gobierno chino con los boxers.

Dicen de Shanghai que allí se asegura que las tropas chinas han recibido orden del virrey para que se opongán á todo nuevo desembarco de tropas extranjeras.

Las elecciones legislativas verificadas en Italia representan el completo triunfo del partido constitucional ante las fuerzas coligadas de radicales y socialistas, que presentaban nada menos que 235 candidatos.

La lucha ha sido ruda en algunos distritos, dada la excitación actual de las pasiones en aquel campo político; mas ha venido á demostrar la cohesión y la fuerza existente en los partidos monárquicos italianos.

Es ésta una victoria que añade nuevos prestigios al Gobierno que viene presidiendo el celoso defensor de la Monarquía, general Pelloux.

Las maniobras militares que habrán de celebrarse en Alemania durante el próximo otoño revestirán especial interés, pues tomarán parte en las mismas el Ejército y la Armada, simultáneamente, con objeto de determinar la cooperación que las fuerzas marítimas puedan prestar á las terrestres en una campaña defensiva.

Ya el año pasado embarcaron á bordo de buques de guerra varios oficiales de Estado Mayor, á fin de adquirir la instrucción marítima necesaria.

En el presente, y con motivo de la reorganización del departamento de Marina, se ha creado un Estado Mayor del Almirantazgo, que habrá de guardar estrechas relaciones con el Estado Mayor militar. El «Kaiser» se ha reservado la dirección suprema del nuevo organismo naval.

En cuanto al programa de las maniobras, sólo se conocen hasta ahora las líneas generales del mismo. La escuadra operará en las costas orientales del Báltico, mientras el ejército verifica maniobras cerca del litoral de Pomerania y Oeste de Prusia. El núcleo de las fuerzas de tierra estará constituido por los regimientos de la Guardia imperial, la décimoséptima división, y el primer y tercer cuerpo de ejército.

El emperador dirigirá personalmente las maniobras, y asistirá á las mismas el príncipe heredero, que asumirá el mando de una compañía.

En Beauval, pueblo del departamento de la Somme, se ha verificado una

adjudicación que nada tiene de vulgar.

En efecto, se celebraba la subasta del cementerio del pueblo, bajo el cual existe un rico yacimiento de fosfato.

Dicho yacimiento fué descubierto hace 10 años y ya en aquella época se exhumaron los cadáveres que allí yacían y se construyó otro nuevo.

La enajenación de los terrenos no ha podido efectuarse hasta ahora porque la ley exige que transcurran 10 años desde la práctica de las exhumaciones, hasta que se inicie la explotación.

Las 66 áreas de terreno se ha adjudicado en el precio de 561.000 francos, resultando, después de descontados los gastos, que cada área ha valido al Ayuntamiento de Beauval, la suma de 10.000 francos.

Dice la «Westminster Gazette» que varias damas aristocráticas de Londres han decidido aparecer como «figurantes» en el nuevo baile de espectáculo *The Seaside*, cuyo estreno prepara el Empire Theatre, y que es esperado con gran impaciencia por el público, pues se cuentan maravillas de su *mise en scene*.

El iniciador de la idea es un famoso modisto de la ciudad, quien ha rogado á sus distinguidas clientes exhiban en escena sus últimas «creaciones» en trajes de calle y recepción.

La originalidad del pensamiento ha impresionado agradablemente á las referidas damas, y, poniendo en práctica el proyecto, acaban de solicitar del empresario del Empire su admisión en el cuerpo de «figurantes».

No hay que decir cuán bien acogida habrá sido la solicitud.

Las escavaciones que de cuatro años á esta parte practica en Corinto la Escuela norte americana, han puesto al descubierto la única fuente del Agora, de que habla el historiador Pausanias y que superaba en mérito á una estatua de Poseidon que tiene un delfín á los pies.

Esta fuente está íntegra. Las cabezas de león, de bronce, incrustadas en la pared y de cuyas bocas salen chorros de agua se hallan en lo alto de la fuente, á donde las mujeres de la antigua Corinto acudían para llenar de dicha agua sus ánforas.

La fuente se halla veinticuatro pies y medio mas bajo de la superficie actual del suelo.

Continuando las escavaciones en el Agora, al Oeste de los Propyleos, se han descubierto fragmentos de un vasto edificio: piedras macizas, procedentes de arquitrabes magníficamente esculpidos, cornisas y una serie de colosales estatuas de dioses y de diosas que, cosa bastante rara, han conservado sus cabezas. Se han encontrado igualmente hermosas esculturas de relieve, griegas y romanas, en particular una cabeza de Ariana que parece salir de las manos del escultor.

Se han descubierto en parte ó del todo otros edificios adyacentes al Agora y prosiguen los trabajos.

El rey Jorge de Grecia acaba de demostrar prácticamente la sinceridad con que entiende, que las leyes deben tener fuerza obligatoria lo mismo para los pequeños que para los grandes.

El patrimonio de la casa real adquirió recientemente en el distrito de Patras por cuenta del rey una posesión que, por negligencia ó por olvido, quedó

sin inscribir en los registros del fisco, según dispone la ley que rige en la materia.

El tesorero general de Patras, á quien están atribuidas facultades equivalentes á las de nuestros delegados de Hacienda, sin andarse en contemplaciones y atento sólo al estricto cumplimiento de su deber, denunció la omisión y exigió el pago de una multa de 82,80 francos.

Tan pronto como tuvo conocimiento el rey de lo ocurrido, ordenó el pago de la multa y envió su felicitación mas cordial al celoso é integérrimo funcionario.

Es curioso el relato que ha hecho el capitán W. Ewat, del buque «Austrasia» que acaba de efectuar la travesía de San Francisco á Liverpool.

Hace algunos meses y en aguas de California, el vigia señaló la presencia de un pequeño yacht que navegaba con gran lentitud y cuya tripulación hacía señales de peligro.

El capitán del «Austrasia» se embarcó en un bote y se trasladó al yacht que ostentaba el nombre de «La Dora» y cuya dotación se estaba muriendo literalmente de hambre.

El dueño de la embarcación declaró que él y sus tres compañeros que constituían toda la tripulación del pequeñísimo barco, habían salido hacia sesenta y cinco días del Callao, con el propósito de visitar la Exposición Universal de París.

El barquito, en esos dos meses, tuvo que sufrir una espantosa tempestad, durante la cual estuvo á punto de irse á pique.

Olas enormes se desplomaban sobre la diminuta embarcación; se habían además declarado vías de agua en el sollado y á consecuencia de ello resultaron averiadas todas las provisiones.

De muchos días atrás, los tripulantes estaban reducidos á mantenerse con una galleta y un vaso de agua al día.

Durante la mencionada tempestad, el hijo del propietario de «La Dora», fué arrebatado y precipitado al mar por una ola, teniendo la suerte inaudita de que otra le volviera á dejar sano y salvo á bordo de la embarcación.

El capitán del «Austrasia» se ofreció galantemente á remolcar el yacht, pero los cuatro testarudos que lo tripulaban se negaron en redondo á aceptar el ofrecimiento.

Compraron al capitán de dicho buque una considerable cantidad de víveres y después manifestaron que insistían en su propósito de continuar su viaje á la Exposición.

El «Austrasia», en consecuencia de esta actitud, prosiguió su interrumpido itinerario, y á contar desde la fecha del encuentro, nadie en ningún puerto ha oído hablar de «La Dora», que, dado el tiempo transcurrido, es de temer haya naufragado.

NOTAS CÓMICAS

A la salida del sermón.

Un individuo que ha quedado poco satisfecho del predicador, exclama:

—Lo hizo mucho mejor el año pasado.

—¡Pero si el año pasado no predicó!

—Pues, precisamente por eso lo digo.

—¿Eu qué se parece el empréstito á un Grande de España?

—En que se cubre.

Un golfo que estaba durmiendo en el quicio de una de las puertas del Banco de España es detenido por un agente de policía.

—¿Qué haces ahí?—le dice el representante de la autoridad.

—Esperando que abran, para suscribirme al empréstito.

A la salida de un concierto:

—¿Que le ha parecido á usted esta fiesta musical?

—Brillantísima; pero habría estado mejor... sin música.

En la bolsa:

—¿Conque es cierto que han cogido ya en Oporto á los dos hermanos que se habían fugado con las acciones de la Tabacalera?

—Sí, y muy pronto ingresarán en la cárcel.

—¿Y qué pena crees tu que tendrán?

—Serán condenados, seguramente, por abuso de confianza.

Un caballero se pára á comprar un periódico á un muchacho y le entrega una peseta.

—No tengo suelto, señorito, dice, el muchacho mañana me dará usted los cinco céntimos.

—¿Y si de aquí á mañana me muero?

—¡Ph! No se perdería gran cosa.

Gacetilla

Muchos y muy diversos comentarios hemos oído de labios de personas serias y que estudian con detención la marcha de los acontecimientos internacionales, respecto á la anomalía que se nota entre lo mucho que se habla hoy de la suerte futura de Canarias y Baleares y la marcha de las pocas fuerzas de Artillería que guarnecen esta Plaza. Ignoramos las razones que tendrá el Excelentísimo Sr. Ministro de la Guerra para dejar desguarnecida la única plaza fuerte del archipiélago balear, pero hemos de convenir en que el hecho se presta á suposiciones y comentarios que deseáramos ver desvanecidos.

En la procesión del Stmo. Corpus Christi que saldrá de la parroquial Iglesia de Santa María mañana á las seis de la tarde, cubrirán la carrera la Compañía de zapadores-minadores que al efecto bajará de la Mola, y el primer batallón del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2.

Una Compañía del batallón de Artillería con bandera, banda y escuadra de gastadores, dará la escolta de honor á la procesión, uniéndosele la música del citado Regimiento.

Mandará la línea el Sr. Coronel de dicho cuerpo D. Juan Bosch.

A la subasta verificada hoy en las Casas Consistoriales para el arriendo del arbitrio municipal sobre los puestos de venta en los mercados y demás ocupaciones en la vía pública, desde 1.º Julio próximo al 31 Diciembre de 1901, se han presentado dos proposiciones: una de Gregorio Gal ego Prieto, por pesetas 15.025'50 y otra de Pablo Gomila Carreras, por 16.501'10; siendo adjudicada á este último como mejor postor.

Como el tipo de subasta era de 15.000 pesetas, el Ayuntamiento ha obtenido un beneficio de pesetas 1.501'10.

Ayer falleció en Palma D. Bartolomé Moyá, padre político de nuestro apreciable amigo D. Andrés Canet Crespi, á quien lo mismo que á su señora esposa y demás familia, enviamos nuestro pésame.

Q. E. P. D.

Por el Inspector de Vigilancia, han sido encerrados en el cuarto de detenidos dos mozaletes raterillas que se habían apropiado de dos calderas de las cuales una ya la habían vendido.

El miércoles 20 del actual en el pueblo de Alayor celebrará su primera misa el Presbítero D. Nicolás Villalonga y Petrus.

El religioso acto tendrá lugar a las ocho de la mañana en la parroquial iglesia de Sta. Eulalia.

Ha sido nombrado representante del Banco de Ciudadela en esta ciudad, nuestro amigo y paisano D. Francisco Pons Carreras, dueño de los comercios en esta plaza del Bazar Canet y Pons.

A pesar de tener publicado en anteriores números, el curso de la procecion de mañana, lo volvemos a reproducir para conocimiento del público:

Hé aquí el curso.—Plaza de la Cons titucion, calle Isabel II, plaza de San Francisco, calles Frailes, Arraval, Hor no, Cifuentes, Moreras, Bastion, Deya, plaza Arravaleta, Anuncivay, plazas del Príncipe, del Carmen, calle Arravaleta, plaza de la Arravaleta, Nueva y plaza Constitucion.

Nos escriben de Porreras, que el día 3 del actual, al tiempo en que el Ayuntamiento de aquella villa estaba reunido, se organizó una manifestacion compuesta de unos trescientos contribuyentes que en actitud pacifica se dirigieron á la Casa Consistorial para protestar contra las reclamaciones de consumos presentadas por varios otros contribuyentes, y que han sido resueltos favorablemente á los interesados por la Administracion de Hacienda de esta provincia.

El señor Alcalde y demás concejales allí reunidos no solo se adhieron á tal protesta sino que tomaron el acuerdo de alzarse ante el señor Delegado contra dichas resoluciones.

En vista de la actitud de la Corporacion Municipal, los manifestantes se disolvieron satisfechos de sus gestiones.

Véase en la 4.ª plana el anuncio del nuevo aparato para afeitar. Se devuelve el dinero al comprador, si no le satisface el aparato.

Leemos que en virtud de la reciente reorganizacion de Instruccion Pública, ha sido nombrado Presidente de la seccion tercera, que comprende facultades y escuelas de Diplomática y de Veterinaria, el ex ministro de la Corona y diputado por Palma D. Antonio Maura.

Se ha dispuesto que se saquen á concurso las cátedras de literatura latina de la Universidad de Granada y de literatura general de Santiago, y á oposicion la de fisiologia de las Escuelas de veterinaria de Córdoba y Santiago.

Uno de los últimos números de «La Gaceta» de Madrid publica una Real orden disponiendo que los que pretenden ingresar en las Escuelas de Veterinaria y estén matriculadas en la segunda enseñanza con arreglo al nuevo plan de estudios, se les debe exigir acrediten con el certificado correspondiente tener aprobados los tres primeros cursos de Latín y Castellano, como igualmente de Francés, y los dos primeros de Geografía y Aritmética.

En la pescadería de San Sebastian entraron el miércoles de la semana anterior 1.300 kilogramos de merluza y 1.600 de atún, conducidos por los vapores de pesca y lanchas de altura.

El kilo de merluza se vendió de 0'75 á 0'90 pesetas y el del congrio de 60 á 1'05.

Entraron tambien veinticinco kilogramos de langostas, vendiéndose el kilo de 3'50 á 4 pesetas.

LAS SEÑORAS
que sufren menstruaciones difíciles y tardías usen
APIOLINA SOL
Este producto, que no debe confundirse con el apíol, provoca y normaliza las reglas.
D. JOS. CO. Farmacia SOL: Cortes, 226; BARCELONA

De «El Noticiero sevillano» del 6:

«Hoy hemos tenido noticias de un sacrilego robo cometido en la pasada madrugada en la iglesia parroquial de la inmediata villa de Castilleja de Guzman.

Esta mañana al ir á la iglesia el sacristan, encontró abiertas las puertas y al penetrar en el interior vió también abiertas las del sagrario haciendo esto comprender que la iglesia habia sido robada.

Seguidamente dió éste conocimiento al párroco don Pedro Perez Lobo, el que en union del alcalde y juez municipal se presentó en el templo comprobando que éste habia sido robado durante la madrugada, llevándose los ladrones un copón, crismas, varios relicarios, las coronas de las vírgenes y Niños de Dios, las potencias de los crucificados, cálices y otras alhajas y efectos del culto.

Hasta ahora se ignora quienes sean los autores de este sacrilego robo.

La guardia civil del puesto de Castilleja de la Cuesta se trasladó esta mañana á la de Guzman, comenzando á instruir diligencias para conseguir la captura de los criminales y rescate de las alhajas robadas.»

JUNIO

El mes terrible para los malos estudiantes y el de satisfacciones y alegrías para los buenos, repartiéndose calabazas y laureles, según los merecimientos.

El día 10, la Santísima Trinidad. El 12 comienzan las verbenas por la de San Antonio de la Florida. El 14, la gran solemnidad del Corpus, que se celebra con extraordinario brillo en Granada y en Valencia.

El 22, Octava del Corpus. El 23 y 24, verbenas y veladas en toda España con motivo de la fiesta de San Juan.

Del 24 al 29, grandes fiestas en Segovia. El 29, San Pedro; fiestas en Burgos, que duran hasta el dos de Julio.

En 1.º de Junio de 1820 se fundó el Ateneo Científico y literario de Madrid, el 6 de 1808 fué proclamado rey de España José Bonaparte, el 13 de 1895 murió en Burgos Ruiz Zorrilla, el 19 de 1867 fué fusilado en Querétaro el emperador Maximiliano de Méjico, el 24 de 1894 fué asesinado en Lyon el presidente de la República francesa M. Carnot y el 26 de 1878 murió en Madrid la reina doña Mercedes.

Junio, hoz en puño. En San Juan, seca la raíz el pan Agua por San Juan, quita vino y no da pan.

Cotizacion oficial

Madrid 12	—41
4 por ciento interior.	71'70
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortiz. ble.	80'40
Billetes Hip. Cuba, 86.	85'50
Idem id del go.	71'55
Acciones Banco España.	507'00
Comp.º Arrand. Tabacos.	419'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	25'90 á 00'00
Londres á la vista.	31'67 á 00'00
Idem á 60 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 6 Junio.—1 vaca, 183 kilos, St. Antoni Martí (Ciudadela); 1 ternero, 248, son Ermitá (Ferrerías); 1 ternera, 122, Musuptá d'es Cusi; 2 carneros, 25, id.; 3 id., 21, Biniprrell, y 6 id., 63, Alcotx (Alayor).

Día 7.—1 vaca, 123 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternero, 91, se Merxeleta (Ciudadela); 1 id., 109, se Cudia; 1 ternera, 77, St. Refel (Alayor); 1 carnero, 21, noria de D Francisco Andreu; 2 id., 12, Refal Vey; 2 id., 19, Algarrova, y 4 id y 2 cabras, 74, los primeros d' Alcotx y las últimas de Sta Rosa.

Día 8.—1 vaca, 179 kilos, Binimeimut; 1 id., 142, se Merxal (Ciudadela); 1 ternero, 185, son Tam (Ferrerías); 1 id., 105, se Turret; 1 id., 75, se Merxeleta (Ciudadela); 1 id., 88, son Ermitá (Ferrerías); 3 carneros, 16, Refal Vey; 1 id., 12, Algarrova; 4 id., 65, Binicudrell de Dalt (St. Cristóbal), y 7 id., y 2 cabras, 106, los primeros de la estancia Alcotx (Alayor) y las últimas de Sta Rosa.

Día 9.—1 buey, 341 kilos, se Turret; 1 vaca, 153, Musuptá d'es Cusi; 1 ternero, 131, se Turret; 1 id., 166, Refal Nou; 1 id., 242, Sa. Tresa (Mercadal); 7 carneros, 92, Turelló se Telaya; 3 id., 23, estancia Alcotx (Alayor); 2 id., 32, Binicudrell de Dalt (St. Cristóbal); 3 id., 39, Sant Anton; 2 id., 28, Juan Moll (St. Cristóbal), y 2 id., 28, Lloch Nou d'es Fesé.

Día 10.—1 ternero, 122 kilos, son Poy (Alayor); 1 id., 112, estancia de Julian (Mercadal); 3 carneros, 36, Turelló se Telaya; 2 id., 25, Malbuger Vey, y 2 id., 27, St. Antoni.

Día 11.—1 vaca, 145 kilos, se Viña Gran (Ciudadela); 1 ternero, 149, Soncatsana (Alayor); 1 ternera, 161, Turret de Benito; 1 carnero, 11, St. Antoni; 2 id., 26, Lloch Nou d'es Fesé; 1 id., 13, Turelló de Mascaró, y 6 id., 79, 2 de Binisfusa Usina, 3 de Binisfusa d'en Sordina y 1 de Binidelpet.

Día 12.—1 vaca, 190 kilos, se Glurieta (Ciudadela); 1 id., 164, Binilleuif Vey; 1 ternero, 114, huerto de St. Agustí; 1 id., 99, son Poy (Alayor); 1 id., 133, Tirant Nou del Sr. baron de las Arenas; 1 id., 86, se Merxal (Ciudadela); 4 carneros, 47, estancia Alcotx (Alayor); 3 id., 29, Juan Martí (Villa Carlo); 1 id., 10, Musupner; 3 id., 33, Malbuger Nou; 3 id y 1 cabra, 37, los primeros 1 de Llimpa y 2 de Pedro Oñila (St. Clemente) y la última de Capifort, y 3 cabras, 25, es Pi (Mercadal).

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta ciudad)

Madrid 12.
Asegúrase que el Sr Villaverde ha planteado la crisis ante S. M. la Reina de acuerdo con el señor Silvela.

El Sr. Silvela preguntado ha manifestado oficialmente la crisis diciendo que proviene de un des acuerdo con el Sr. Gasset.

El Sr. Sagasta prepárase para posibles acontecimientos.

Madrid 12.
El origen del disgusto del Sr. Villaverde débese á un artículo publi-

cado hoy por el «Imparcial» censurando el empréstito.

La dimision del Sr. Gasset atribúyese á razones de delicadeza.

Madrid 12.
Londres.—El general Buller al frente de su ejército ha forzado el paso del desfiladero de Alulondsneck.

Los boers le atacaron rudamente; los ingleses tuvieron cien bajas.

En el combate de Wredepost los ingleses han tenido también cien bajas.

Madrid 12.
Mis informaciones respecto á la crisis surgida son de que se han logrado conjurarla ante el propósito del Sr. Villaverde de marcharse.

Han mediado con este motivo entrevistas entre la Reina, y los señores Silvela y Villaverde convenciéndose este último de que el artículo del «Imparcial» no lo ha inspirado el Sr. Gasset por lo cual ha retirado el Sr. Villaverde su dimision.

Madrid 13.
Londres.—El general boer Dewet al frente de 13.000 hombres marchan sobre Johannesburgo.

El general Buller se ha trasladado con su ejército á la frontera del Transvaal despues de haber evacuado los boers á Laingsneck y Majuba Hill.

Madrid 13.
El Directorio de la Union nacional en su reunion de ayer se ocupó de los procedimientos necesarios para entablar una accion popular en contra del empréstito.

Dicha accion la ejercerán cuatro abogados eminentes que figuran en el Directorio como asociados que son los Sres. Sanchez Román, Comas, Pi y Margall y Barrio y Mier.

Madrid 13.
En Uientsin, han sido cortadas las comunicaciones con Pekin.

Una fuerza de seis mil boxers se dispone á atacar el convento católico que existe en dicha capital.

En vista de la marcha de los sucesos é incremento que toman los boxers contra los europeos, se lamenta la inercia de las autoridades de la China.

Madrid 13.
Londres.—No se tienen noticias del Transvaal.

El general Lord Roberts parecia tenia interceptadas las comunicaciones desde el dia seis.

Los boers han sido batidos en Honingsprint.

La columna inglesa del general Inong les interrumpe la retirada.

Telegramas de «La Marítima»,
Palma 13.
Fondeado «Ciudad de Mahon» á las cinco sin novedad: calmas.—Cábot.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—San Antonio de Pádua confesor.

Santo de mañana.—Santísimo Corpus Christi y S. Basilio el Magno obispo.

Cultos.—Mañana jueves festividad del Stmo. Corpus Christi, en la parroquia matriz de Sta. María se celebra tan gran fiesta con mucha solemnidad, Comunion general para los cofrades del Stmo. Sacramento, Junta de Obras y los congregantes del Pálio; á las 9 y media se descubrirá Su Divina Majestad, canto de Tercia y luego la Misa mayor con sermón que dirá D. Matías Nuza, Pbro., Vicario, despues se dirá la Misa última, quedando el Señor de manifiesto y velado por Sres. Sacerdotes, señoras y caballeros. Por la tarde á las 4 solemnes Vísperas, Completas, Stmo. Rosario y Estacion mayor; á las 6 saldrá la procesion de precepto, la que terminará con solemne Bendicion y Reserva despues del himno á voces

En las parroquias del Carmen y S. Francisco de Asís, en la Misa mayor estará de manifiesto S. D. M. en honor de la gran fiesta, y por la tarde se continuarán los piadosos cultos del Mes del Sagrado Corazon de Jesús.

En las Concepcionistas Misas á las 6 y media y á las 12. Por la tarde continuarán los solemnes ejercicios del Mes consagrado al adorable Corazon de Jesús, con el Señor de manifiesto y notable solemnidad.

En S. José mañana á las 5 y media se dará principio á un devoto y solemne Novenario dedicado al Sagrado Corazon de Jesús con el Señor de manifiesto y misa rezada todos los dias.

El Viérnes y todos los dias de la Sagrada Octava de Corpus se descubrirá S. D. M. en la Misa mayor y Vísperas que se cantan en Santa María, á las 9 y media de la mañana y á las 4 de la tarde.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Refugio en las Concepcionistas.

JUNTA ORGANIZADORA DE PROCESIONES

Procesion general del S. S. Corpus Christi

Se avisa que todos los niños que han de concurrir á dicha Procesion, tanto aisladamente como con su respectiva Escuela, se sirvan encontrarse á las 5 de la tarde del dia del Corpus en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, pues á las cinco y media debe salir de dicha iglesia el primer trozo de Procesion debidamente organizada. Los niños deben presentarse con pendones ó ramos de flores.

Las personas pertenecientes á las distintas asociaciones religiosas de esta ciudad lo mismo que los particulares que deseen asistir á la Procesion, se dignarán presentarse á las 5 de la tarde en el «Centro Católico Mahonés» ó á las 5 y media en la capilla del Santísimo Sacramento de Santa María. En ambos puntos hallarán cirios á su disposicion.

A las 6 saldrá la Sagrada Custodia llevada en andas por cuatro señores sacerdotes.

La Procesion recorrerá el curso siguiente: plaza Constitucion; calles Isabel II; plaza San Francisco; calles Frailes, Prieto y Caules; Cardona y Orfila; Cifuentes; Moreras, Bastion; Deyá; plaza Arravaleta; calles Infanta; Anuncivay; plaza Príncipe; plaza Carmen, calle Arravaleta; plaza Arravaleta; calle Nueva, y plaza Constitucion.—Mahon 2 Junio 1900.—P. A. de la Junta organizadora.—El Presidente, Juan Morillo, Pbro.

Anuncios oficiales

Don Francisco Buisen y Barleta, Juez de primera instancia de la ciudad de Mahon y su Partido.

En virtud del presente edicto que se ex-

pide en méritos de lo acordado en providencia de esta fecha, dada á instancia del procurador D. Guillermo Goñalons y Vidal en representacion de D. José Anglada y Fabregues en los autos juicio ejecutivo que penden por ante dicho Juzgado y actuacion del que refrenda contra D.ª Efigenia Orfila y Llambias; se hace saber, á doña Juana Quintana y Portella, D. Marcelino Seguí y Michel, D.ª Catalina Preto y Robert, D. Juan, D.ª Mariana y D.ª María Riola y Vanrell y D. Alejandro Sans y Alberdi, cuyo actual domicilio se ignora, segundos y posteriores acreedores hipotecarios unos y sucesora la D.ª Catalina Preto del tambien acreedor hipotecario D. Luis Neto y Hernandez, sobre la casa situada en esta ciudad, plaza de la República, antes de la Constitucion y actualmente tambien de la Constitucion, número seis, que linda á la derecha con otra de D. Juan de Vidal y Febrer, ahora de la ejecutada, á la izquierda con otra de D. Miguel Rotger y al dorso con la de D. Martín Mata y Badiá, antes de D. Francisco Camps y Pons que tiene su puerta en la calle de Hannover, embargada en los referidos autos ejecutivos; el estado de dicha ejecucion, que es el de tenerse que proceder al avalúo de la repetida finca, para que intervengan en el mismo y subasta consiguientemente, si les conviniere.

Dado en Mahon á nueve de Junio de mil novecientos.—Francisco Buisen.—Ante mí.—Ldo. Juan Trémol.

SUBASTA de la goleta italiana "Bongianen,"

AGENCIA CONSULAR DE ITALIA en Mahon.

Don P. B. Valls, Regente de la Agencia Consular de Italia en esta ciudad, hago saber: Que el viérnes 15 del actual, tendrá lugar la venta en pública subasta, á riesgo y ventura del comprador, del casco, aparejo y demás objetos que estarán en las bodegas de la goleta italiana «Bongianen» de 121 toneladas de la matricula de Génova, naufragada en la cala de la Nitja costa Norte de esta isla el cuatro del actual y que se halla embarrancada sobre unos escollos así como los despojos y efectos que se encontrarán dicho día quince en la playa de la citada cala y sus ceranías.

Las proposiciones para la compra serán presentadas en pliego cerrado y lacrado en el despacho del infrascrito Regente de la Agencia Consular de Italia hasta dicho día 15 del actual á las nueve de la mañana y serán abiertas en presencia de los interesados que gusten asistir al acto en la Casa-Ayuntamiento de la Villa de Mercadal á las doce y media del mencionado día por el infrascrito adjudicándose la subasta al mejor postor. Tambien se admitirán proposiciones para dicho acto en la citada Casa-Ayuntamiento el mencionado día de once y media á doce y media de la misma.

Para poder presentar proposiciones es indispensable prestar fianza de trescientas pesetas, las que quedarán como parte del precio, ó las perderá el rematante sino cumpliese las condiciones de la subasta.

El pago deberá realizarse el día siguiente 16, no pudiéndose empezar las operaciones del salvamento sin haber hecho efectivo el precio de dicho remate.

Los derechos del Tesoro del casco, aparejos y demás salvados, y que podrán serlo, serán á cargo del comprador.

Dicho buque ha sido construido en el mes de Agosto del año último; existen las anclas, cadenas, jarcia, palo trinquete y otros efectos en el buque; y en la playa el velámen y otros objetos así como tambien un bote que se halla en el Macá gran, cerca la Punta negra.

La relacion de los objetos salvados está de manifiesto en esta Agencia Consular y á disposicion de las personas que deseen enterarse de la misma.

Tambien se les facilitará cuantos datos puedan convenir.—Mahon 10 de Junio de 1900.—P. B. Valls.

Caja de Ahorros y Préstamos

16 Calle Anuncivay 16

SUBASTA

De alhajas y otros efectos, tendrá lugar los dias 18 al 20 del corriente de 4 á 5 de la tarde, para enagenar las garantías de los préstamos que no han sido renovados hasta 31 Diciembre de 1899.

Mahon 13 Junio 1900. 1-3

BUENA OCASION

para el que quiera establecerse en comestibles. Se vende la casa y tienda de la calle Cos de Gracia núm. 71.

Informes, Plaza del Príncipe núm. 17. 2-8

El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el



AIBAF SERDNA (anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicacion es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.

Para vender

Lo está la casa de la calle de Prieto y Caules núm. 112 con su jardin que tiene de largo 48 metros.

Para informes en la misma. 2-3

MIEL DE TEBOL

La mas fina y esquisita que se cosecha.

Sobre todo de Menorca y sin mezcla.

Espéndese en la tienda núm. 25 de la calle de Cifuentes, (cap blanc).

Precios: al por mayor á 24 céntimos libra; menos de una libra á 28 céntimos.

Traslado

La tan antigua como acreditada CHOCOLATERIA de la señora viuda de Seguí, establecida en la calle de la Arravaleta núm. 28 ha quedado trasladada á la calle de Hannover núm. 42. 2-4

HELADOS

Los habrá todos los jueves y domingos en la Plaza Vieja núm. 6, á cuarenta céntimos de pesetas uno, sirviéndose á domicilio.

Tambien se encontrará nieve para vender. Plaza Vieja núm. 6.—Casa Galo. 2-2

A VISO

A la entrada de la villa de Mercadal, taller de carruajes de José Sintés, hay para vender un surtido de herramientas, un banco de carpintero y dos pares ruedas nuevas en blanco para carreton ó galera sin herraje.

Todo se dará por un precio baratísimo. Dirigirse á dicho Sintés ó calle de Isabel II n.º 24, Mercadal. 3-4

Subasta

A voluntad de su dueño y siendo la postura competente, se venderán en pública subasta el domingo 17 del corriente, á las 11 de la mañana, y en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, las fincas siguientes:

Una casa situada en la calle de Prieto y Caules de esta ciudad, en el arranque de la carretera de Ciudadela señalada con el núm. 143, con salida á la calle de S. Clemente donde está señalada con los núms. 6 y 8.

Y otra casa situada en la calle del Carmen de la misma ciudad señalada con los núms. 51 y 53.

La subasta se efectuará por separado de cada una de dichas casas, con sugesion á las condiciones que están de manifiesto en el despacho de dicho Notario. 3-5

EL BARBERO EN CASA



Todo el que adquiere el nuevo aparato mecánico «Safety-Razor» para afeitarse, puede ser barbero de si mismo.

Este aparato, por su sencillez y facil manejo, no necesita práctica para su uso, con la particularidad de que ofrece cuantas seguridades apetezca el mas exigente y por su manera de ser excluye todo peligro de herir, aun en los cutis mas delicados. Es imposible cortarse.

Puede usarse en cualquier posicion, en ferrocarril, en la cama y tambien en la obscuridad.

Este invento, mirado bajo el punto de vista económico, lo es bajo dos conceptos, pues ahorra dinero y tiempo. En cuanto á la comodidad é higiene, es innegable.

El aparato «Safety-Razor» va en un elegante estuche de metal, siendo su precio pesetas 6.

De venta en la DROGUERIA MAHONESA de VALLS Y PONS, Calle Nueva, MAHON.

Nota.—si no satisface el aparato, se devuelve el importe al comprador.